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SÚMULA DA 47ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE POLÍTICA 1 

URBANA E AMBIENTAL, DO CONSELHO DE ARQUITETURA E 2 

URBANISMO DE GOIÁS, REALIZADA NO DIA 27 DE MARÇO DE 2020 3 

CPUA 4 

Aos vinte e sete dias do mês de março de dois mil e vinte, por meio de 5 

aplicativo de reuniões virtuais, iniciou-se, em primeira convocação, a 47ª 6 

Reunião Ordinária da Comissão de Política Urbana e Ambiental, com a 7 

presença das Conselheiras Estaduais membras: Maria Ester de Souza 8 

(Coordenadora), Regina Maria de Faria Amaral Brito (Coordenadora Adjunta) 9 

e Fernanda Antônia Fontes Mendonça. Presentes também os empregados 10 

públicos do CAU/GO: Isabel Barêa Pastore (Gerente Geral), Romeu José 11 

Jankowski Júnior (Assessor Jurídico/Assessor de Plenário e Comissões), 12 

Elisa Almeida França (Assessora de Imprensa), Pedro Schultz Fonseca 13 

Baptista (Assessor de Relações Institucionais), Paulo Victor Seixo Costa 14 

(Supervisor Administrativo) e Caíque Machado Thomé (Estagiário da Gerência 15 

Geral – GER). Estiveram presentes também, como convidados: Maria Eliana 16 

“Lana” Jubé Ribeiro (Conselheira Federal) e Janaína de Holanda Camilo 17 

(suplente de Regina Maria de Faria Amaral Brito). I) Verificação de quórum. 18 

A Coordenadora verificou o quórum e declarou aberta a sessão. II) Leitura, 19 

discussão e aprovação da súmula da reunião anterior, 17/02/2020. Súmula 20 

aprovada por unanimidade. III) Apresentação da pauta e extra pauta, se 21 

houver. Pauta aprovada por unanimidade. IV) Distribuição das matérias a 22 

serem relatadas: a) Plano de trabalho CPUA 2020. Em relação ao plano de 23 

trabalho da Comissão para 2020, foi decidido, por unanimidade, realizar 24 

alteração nas ações, a saber: I) cancelamento da participação do CAU/GO no 25 

Congresso da UIA, que será realizado em 2021; II) esclarecimento de que o 26 

seminário proposto terá a temática de Intervenções Urbanas e está relacionado 27 

à proposta de concurso original, a ser desenvolvido no segundo semestre, 28 

após esse momento de pandemia; III) manutenção da ação junto à Câmara 29 

Municipal de Goiânia, acompanhando a agenda oficial suspensa no momento; 30 

IV) incluir a elaboração de publicação(ões) sobre planejamento urbano e Plano 31 

Diretor, cujo público-alvo é a sociedade em geral. V) incluir ação cujo público-32 

alvo são os municípios que, conforme levantamento de dados do MUNIC IBGE 33 
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2018, não possuem legislação ambiental, urbanística, de tombamento e Plano 34 

Diretor, especificamente, por meio de comunicações oficiais, visitas e  35 

videoaulas para capacitação e treinamento dos técnicos das prefeituras. A 36 

Gerente Geral Isabel Barêa Pastore disse apoiar a proposta da Coordenadora 37 

Adjunta Regina Maria de Faria Amaral Brito na confecção de cartilhas para 38 

conscientização das pessoas do conceito, características, vantagens e 39 

abrangência dos planos diretores em uma linguagem mais simples. O 40 

Estagiário da GER Caíque Machado Thomé, estudante de Arquitetura e 41 

Urbanismo, ficará incumbido de providenciar as artes para o material. Assim, o 42 

Estagiário já deu as primeiras informações de como ficaria essa cartilha. A 43 

redação de alguns dos assuntos indispensáveis em planos diretores ficaria, 44 

inicialmente, assim distribuída: gestão urbana e ambiental (Maria Ester de 45 

Souza), expansão urbana (Regina Maria de Faria Amaral Brito), 46 

acessibilidade (Giovana Lacerda Jacomini) e mobilidade (Fernanda Antônia 47 

Fontes Mendonça) e patrimônio (Márcia Guerrante Tavares). A 48 

Coordenadora Maria Ester de Souza se prontificou a auxiliar na produção dos 49 

vídeos para capacitação dos técnicos das prefeituras, nessa proposta de 50 

alteração do plano de trabalho. Outro assunto, trata-se da atuação do CAU/GO 51 

perante o governo do estado de Goiás. Aproveitando uma abertura nas 52 

relações entre as duas instituições, a Coordenadora Adjunta Regina Maria de 53 

Faria Amaral Brito sugeriu incluir na agenda de 2020 a consideração da 54 

cidade de Anápolis na região metropolitana de Goiânia (Grande Goiânia). A 55 

Coordenadora Maria Ester de Souza disse que os critérios para a formação e 56 

composição de regiões metropolitanas não devem se restringir ao caráter 57 

limítrofe de municípios e/ou administração e política. Deve-se incluir também 58 

fatores ligados a indústria, comércio e sociedade, como, por exemplo, segundo 59 

Regina, de pessoas que moram em uma cidade e trabalham em outra, tal 60 

como ocorre entre alguns residentes de Anápolis e Goiânia, e Anápolis ser um 61 

polo irradiador de matéria-prima para a capital, de acordo com Ester. De toda 62 

forma, não há consenso de se incluir Anápolis na Grande Goiânia. Trata-se de 63 

um assunto bastante polêmico. Por isso, a Coordenadora Adjunta defendeu o 64 

conceito de região metropolitana expandida, compreendendo a antiga Santana 65 

das Antas apenas no que toca os aspectos urbanístico-ambientais. Citou ainda 66 
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um estudo que é muito mais abrangente, de Pedro Máximo, em tese de 67 

doutorado, que as regiões de Brasília, Anápolis e Goiânia formariam uma só 68 

região metropolitana. Para encerrar, dando continuidade à discussão do plano 69 

de trabalho 2020, a CPUA reforçou a necessidade de incluir na Carta aos 70 

Candidatos um tema sobre a questão metropolitana. Plano de trabalho 71 

aprovado por unanimidade. Encerrados os pontos de pauta e, nada mais 72 

havendo a tratar, a Coordenadora agradeceu a todos e deu por encerrada a 73 

sessão. Do que, para constar, eu, Paulo Victor Seixo Costa, secretariei a 74 

sessão, lavrei a presente súmula que, depois de lida e achada conforme, será 75 

assinada por mim e pela Coordenadora da Comissão Maria Ester de Souza. 76 

Aos vinte e sete dias do mês de março do ano de dois mil e vinte. 77 
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Paulo Victor Seixo Costa 82 

Supervisor Administrativo 83 


